

PANORAMA DE LAS CONTRIBUCIONES FISCALES 2014 EN MÉXICO.

C.P.C. RAYMUNDO ROSAS

UC&CSGLOBAL.

BIENVENIDOS A ESTA REUNIÓN DE TRABAJO DESEANDOLES ALEGRÍA Y ENTUSIASMO EN SU PARTICIPACIÓN.

EN LOS DIEZ TEMAS PROGRAMADOS RELATIVOS A LAS LEYES TRIBUTARIAS SERÁN DEBIDAMENTE TRATADOS POR EXPERTOS EN CADA UNO DE ELLAS.

A QUINCE AÑOS DE FUNDADA NUESTRA ORGANIZACIÓN TIENE UN GRAN RETO PARA PARTICIPAR ACTIVAMENTE EN LA SUPERACIÓN DE CADA UNO DE SUS SOCIOS, ASÍ COMO COADYUVAR A QUE MÉXICO QUE ACTUALMENTE ES LA DÉCIMA PRIMERA ECONOMÍA DEL MUNDO, ALCANCE EL SITIO DESTINADO A ESTAR ENTRE LAS OCHO MEJORES ECONÓMIAS EN EL AÑO 2050, UN GRAN RETO PARA EL GOBIERNO ACTUAL Y FUTUROS, ASÍ EL DE TODOS LOS MEXICANOS, YA QUE MÉXICO ES UN PAÍS DE CONTRADICCIONES.

COMO PROFESIONALES EN NUESTRA **UC&CS GLOBAL** Y LÍDERES EN LAS TENDENCIAS EN EL MUNDO GLOBAL, ESTAMOS COMPROMETIDOS A SUPERARNOS COMO SERES HUMANOS Y EN NUESTRAS ACTIVIDADES PROFESIONALES.

LOS CAMBIOS SON MUY RÁPIDOS EN TODOS LOS CAMPOS DEL SABER Y DEBEMOS ESTAR UNIDOS Y RESPALDARNOS COMO NETWORK DE FIRMAS PROFESIONALES PARA EL BIEN DE TODO Y TODOS.

A TODOS, ¡FELICIDADES SIEMPRE Y PARA SIEMPRE!

1.- REFERENCIAS A LOS IMPUESTOS

- EL DISEÑO Y APROBACION DE LEYES EN EL LABORATORIO PIERDE MUCHA PERSPECTIVA SOBRE LA REALIDAD. LA CUAL ES UN ESPEJISMO DISTANTE.
- MEDIR EL IMPACTO ECONÓMICO DE LA ESTRATEGIA FISCAL DEBE DAR SEGUIMIENTO A TRES VARIABLES: CRECIMIENTO ECONÓMICO, INVERSIÓN EXTRANJERA Y DESEMPLEO, QUE DETERMINAN LA PROSPERIDAD O EL ESTANCAMIENTO.
- A NADIE LE GUSTA PAGAR IMPUESTOS Y ES LOGICO QUE HAYA PROTESTAS Y DESACUERDOS.
- MIENTRAS EXISTA UN RÉGIMEN FISCAL DIFERENCIADO, LOS BENEFICIOS DE LA REFORMA FISCAL NO SERAN TRANSPARENTES.
- “EL QUE DA Y QUITA CON EL DIABLO SE DESQUITA” ES UN DICHO ENTRE LOS NIÑOS. LA REFORMA FISCAL PROcede AL REVES, QUITA Y DÁ.
- EL GOBIERNO GANARÁ LO QUE LOS PARTICULARES PERDERÁN, DE AHÍ EL MALESTAR.
- EL GOBIERNO ESTA INSTRUMENTANDO UNA POLÍTICA EXPANSIVA, VIA MAYOR DÉFICIT EN LO QUE RESTA DEL AÑO Y EN 2014.
- LA REFORMA HACENDARIA MUESTRA SU POTENCIAL PARA REDUCIR EL INGRESO PERSONAL DISPONIBLE DEL SECTOR FORMAL Y DESALIENTA LAS INVERSIONES PRODUCTIVAS DE LAS EMPRESAS.
- LA SECRETARIA DE HACIENDA SE HA CONVERTIDO EN UNA SALA DE GESTIÓN CLIENTELAR QUE PROPONE: TE CAMBIO UN IMPUESTO POR UN SUBSIDIO; ESTO ES, SE DECRETARÁ NUEVOS SUBSIDIOS PARA PALEAR LOS MALES PROVOCADOS POR LA REFORMA”
- MÁS ALLÁ DE UNA CRISIS PASAJERA ESTRUCTURAL, LA GRAN DIFERENCIA ENTRE UN PAÍS DESARROLLADO Y OTRO COMO MÉXICO, RESIDE EN LA CALIDAD DEL GOBIERNO. ESTE TIENE RESPONSABILIDADES ELEMENTALES QUE CONSTITUYEN LA ESENCIA DE LA CAPACIDAD DE LA SOCIEDAD DE FUNCIONAR DE MANERA EFICAZ Y EXITOSA”
- EN AUSENCIA DE INSTITUCIONES CONFiableS Y DE UNA ESTRUCTURA FEDERAL CON RESPONSABLES OBLIGADOS A RENDIR CUENTAS.

NO ES CASUALIDAD QUE EL INSTINTO DEL ACTUAL GOBIERNO FEDERAL SEA HACIA LA CENTRALIZACIÓN. SI ESA CENTRALIZACIÓN SERÁ UN INSTRUMENTO O UN OBJETIVO, PODRÍA EMPLEARSE PARA CONSTRUIR UN NUEVO RÉGIMEN DE INSTITUCIONES QUE PERMITAN UNA ERA DE ESTABILIDAD Y PROSPERIDAD; Y SI ES UN OBJETIVO LO UNICO QUE LOGRARÁ SERÁ PONER UN ORDEN TEMPORAL, POCO DURADERO.

EL ARGUMENTO PARA CRECER CON RAPIDÉZ Y SACAR DE LA MISERIA A MILES DE MILLONES DE PERSONAS HAY QUE UTILIZAR MASIVAMENTE LA ENERGÍA “ENCERRADA EN LOS COMBUSTIBLES FÓCILES”.

SE CONSIDERA ASÍ, QUE LLEGARON A SU ACTUAL NIVEL DE BIENESTAR LAS ECONOMÍAS AVANZADAS. HASTA AHORA NO HAY NINGUNA ALTERNATIVA ECONÓMICA VIABLE AL RESPECTO.

- LAS ORGANIZACIONES EMPRESARIALES ADVIERTEN QUE EL AUMENTO DEL IVA PUEDE ORIGINAR QUE LOS PRECIOS SE DISPAREN Y SU PRINCIPAL PREOCUPACIÓN ES QUE PUEDE FRENAR LA ATRACCIÓN DE INVERSIONES.
- EL PROCESO PRESUPUESTAL MEXICANO ES CURIOSO, YA QUE PRIMERO SE DECIDE CUANTO COBRAR EN IMPUESTOS (PRESENTES Y FUTUROS) A LOS CIUDADANOS, Y LUEGO EN QUÉ GASTAR LO RECAUDADO, YA QUE ASÍ SE DISPONE EN LA CONSTITUCIÓN. LO LOGICO SERIA QUE SE EMPEZARA POR DETERMINAR CUALES SON LAS ACTIVIDADES QUE ESTRICAMENTE LE CORRESPONDEN REALIZAR AL GOBIERNO Y, DESPUES QUE DEFINIERA LA FORMA EN QUE SE COSTOS SE DEBIERA DISTRIBUIR ENTRE LOS “CONTRIBUYENTES.”
- LA FUNCION PRIMARIA DE LOS IMPUESTOS ES HACERLE ESPACIO EN LA ECONOMÍA AL GASTO PÚBLICO. REDUCIENDO EL CONSUMO Y LA INVERSIÓN DE LOS PARTICULARES.

¿PARA QUE QUIERE EL DINERO EL GOBIERNO MAS DINERO?

LA PRIORIDAD ES LLENAR LAS ARCAS PUBLICAS.

LA LECCIÓN PUEDE DEDUCIRSE: LA EFICIENCIA DEL GOBIERNO ES MÁS IMPORTANTE QUE SU TAMAÑO. EN QUE GASTAR Y COMO GASTAR SON MÁS RELEVANTES QUE CUANTO GASTAR.

- LA CIUDADANIA ESPERA: MENOS IMPUESTOS Y MÁS CRECIMIENTO YA QUE LOGRARLO ES LA FUNCIÓN PRINCIPAL; SI NO ES ASÍ NO ESTÁN HACIENDO SU TAREA.

2. ANTECEDENTES DE LA SITUACIÓN ACTUAL.

A PARTIR DE LA DÉCADA DE LOS 80, EMPEZÓ EN MÉXICO UN CAMBIO DE PROYECTO NEOLIBERAL QUE CULMINÓ CON LA FIRMA DE UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO, MISMO QUE MUY PRONTO TENDRÁ UNA RENEGOCIACIÓN; A FINALES DE LA DÉCADA DE LOS NOVENTAS SE AGOTÓ EL MODELO POLÍTICO DE GOBIERNO CON UN CAMBIO DE UN NUEVO PARTIDO EN EL GOBIERNO DURANTE DOS SEXENIOS. ESTOS CAMBIOS MUY RÁPIDOS PARA EL MODELO MEXICANO PROVOCARON PESOS Y CONTRA PESOS Y CAMBIOS EN LA ESTRUCTURA DE PODER ORIGINANDO EL REGRESO DE PRI EN EL AÑO 2012 AL GOBIERNO, LO QUE PROVOCÓ REENCUENTRO EN LAS CÚPULAS DEL PODER Y EN LAS ESTRUCTURAS SOCIALES, QUE HAN IMPEDIDO UNA REDEFINICIÓN DE NUEVO PROYECTO DEL PAÍS QUE SE REQUIERE.

AL REALIZAR UNA RETROSPECTIVA DE LA DÉCADA DE LOS OCHENTAS A ESTA FECHA, ANALIZAREMOS EL PORQUÉ MÉXICO SE ENCUENTRA EN UNA SITUACIÓN COMPROMETIDA CUYO REFLEJO LO SIENTE Y VIVE CADA UNO DE LOS SECTORES Y ESTRUCTURAS QUE FORMAN EL PUEBLO Y EL GOBIERNO.

SITUACIÓN ACTUAL.

- EXISTE UNA DESACELERACIÓN DE LA ECONOMÍA.
- EL RESULTADO DEL LATINOBARÓMETRO ES ALARMANTE: EL APOYO POPULAR A LA DEMOCRACIA EN MÉXICO SE HA DESPLOMADO DE UN 63% EN 2002 A SOLO EL 37% EN 2013, UNO DE LOS MÁS BAJOS EN AMÉRICA LATINA Y CONFIRMA CON CIFRAS EL ENOJO, DESCONTENTO Y CONFUSIÓN DE LA OPINIÓN PÚBLICA EN EL PAÍS.

LO MISMO SUCEDE CON LA APROBACIÓN DE LEYES NEGOCIADAS TRAS BAMBALINAS A ESPALDAS DE LA OPINIÓN PÚBLICA COMO LA REFORMA FISCAL.

CON TANTOS PROYECTOS DE REFORMA, EL IR A UN MENOR RITMO SIGNIFICARÍA MAYOR BENEFICIOS PARA LOS MEXICANOS.

- LOS ASUNTOS APROBADOS EN LA REFORMA NO HAN CONSIDERADO EL TEMA FUNDAMENTAL DE LA REFORMA:
¿PROMOVERÁN UN MAYOR CRECIMIENTO ECONÓMICO O LO LIMITARÁ? EL OBJETIVO DE UNA REFORMA HACENDARIA DEBE SER DE IMPULSAR UN MAYOR CRECIMIENTO ECONÓMICO Y MEJOR NIVEL DE VIDA PARA LOS MEXICANOS.
- EN LUGAR DE SER UNA PALANCA DE DESARROLLO SE VE UN NUEVO INTENTO DE LA ÁVIDA CLASE POLÍTICA MEXICANA POR RECAUDAR MÁS PARA ELEVAR EL GASTO DEL GOBIERNO Y LLEVAR EL GASTO PÚBLICO AL NIVEL MÁS ALTO DE LA HISTORIA.
- ELEVAR EL DÉFICIT FISCAL PARA CUBRIR TODAS LAS NECESIDADES FINANCIERAS DE SECTOR PÚBLICO PRENDE FOCOS AMARILLOS SOBRE LA ECONOMÍA, EL GOBIERNO PROYECTA PARA EL 2014 UN DESEQUILIBRIO DE 3.9%. EL GOBIERNO TEME QUE LA ECONOMÍA PUEDA DESACELERARSE Y LA QUIERE ESTIMULAR POR EL LADO FISCAL. SI LOS RECURSOS SON PARA LA INVERSIÓN ES BUENO PARA LA ECONOMÍA, PERO SI ES PARA EL GASTO CORRIENTE HAY RIESGOS.
- LA INFLACIÓN ANUAL ANDA POR EL 3% .EL CRECIMIENTO ECONÓMICO EN TAN SOLO 1% Y LOS MONTOS DE LA LEY DE INGRESOS CRECIERON UN 12%
- EL PAÍS SIGUE TENIENDO UN SISTEMA DE GOBIERNO INCAPÁZ DE ENCABEZAR UN PROYECTO DE TRANSFORMACIÓN. EL RETO ESTÁ EN NOSOTROS MISMOS.
- PARA LOS PRÓXIMOS CINCO AÑOS SE PREVEE “LA DANZA DE LOS IMPUESTOS” EN ADELANTE CADA AÑO EN OCTUBRE SE REPETIRÁN LAS ESCENAS QUE HEMOS PRESENCIADO ESTE 2013, CUYA FILOSOFÍA FISCAL ES NETAMENTE RECAUDATORIA, EL CONCEPTO DE UN GOBIERNO GRANDE Y GASTALÓN.

LOS IMPUESTOS QUE NO PUDIERON APROBAR LOS INTENTARÁN PROMOVER EL AÑO QUE ENTRA Y SI NO LO LOGRAN EL SIGUIENTE. SERÁ UN CICLO DE ALZAS IMPOSITIVAS QUE APENAS INICIAN.

NO ES DEL GOBIERNO LA AUSTERIDAD EN EL GASTO, NO LA EFICIENCIA DEL APARATO BUCROCRÁTICO, SINO MOSTRAR LA CAPACIDAD DE GOBIERNO DE HACERSE SENTIR ECONÓMICAMENTE.

- EL CENTRO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DEL SECTOR PRIVADO (CEESP) COMENTA QUE LAS SEÑALES DE LA POLÍTICA ECONÓMICA AFECTAN SERIAMENTE LA CREDIBILIDAD DE LOS ANUNCIOS OFICIALES Y QUE NOS SON LAS IDÓNEAS PARA ESTIMULAR LA INVERSIÓN.
- SE LIMITA EL DICTÁMEN FISCAL COMO UNA OPCIÓN PARA LAS EMPRESAS, LO CUAL TENDRÁ UN EFECTO NEGATIVO EN LAS ACTIVIDADES DE LOS CONTADORES PÚBLICOS, SE COMENTA QUE CON LA DESAPARICIÓN DEL DICTÁMEN, EL FISCO NO TENDRÁ LA INFORMACIÓN VALIOSA PARA DEFINIR SUS AUDITORÍAS Y QUE LAS EMPRESAS PERDERÁN BENEFICIOS COMO RECUPERAR SALDOS A FAVOR DE IMPUESTOS MÁS RÁPIDO.

- LOS CAMBIOS APROBADOS REPRESENTAN UN CAMBIO MAYÚSCULO EN LA ESTRUCTURA FISCAL DEL PAÍS, PERO POR OTRO NO EMPATA METAS CON PLANTEAMIENTOS. ES UN ESCENARIO DE ALTO RIESGO.
- NO EXISTE CERTEZA QUE SOBRE EL AUMENTO TRIBUTARIO DE MAYOR ENDEUDAMIENTO PÚBLICO Y EL DESTINO DEL GASTO TENDRÁN SOBRE LA COMPETITIVIDAD DE LA ECONOMÍA MEXICANA EN SU CONJUNTO.
- LOS INGRESOS PROYECTADOS BAJO UN ESCENARIO INTERNACIONAL POSITIVO.

ES MUY POSIBLE QUE LA VOLATIVIDAD INTERNACIONAL AUMENTE PARTICULARMENTE POR EL EFECTO DE UN INCREMENTO DE LAS TASAS DE INTERÉS A NIVEL GLOBAL FUNDAMENTALMENTE EN ESTADOS UNIDOS.

- NO SE TIENE LAS CERTEZA SOBRE LA RECAUDACIÓN QUE SE PRETENDE OBTENER, NI SOBRE EL DESTINO DEL GASTO. POR LO QUE UN ESCENARIO NEGATIVO INTERNO Y EXTERNO PUEDE REPRESENTAR UN RETROCESO SIGNIFICATIVO EN LA ESTABILIDAD MACROECONÓMICA LOGRADA EN LAS ÚLTIMAS DECADAS.
- EL SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN TRIBUTARIA (SAT) TENDRÍA FACULTADES DE TERRORISMO FISCAL EXTRALIMITADAS POR SIMPLES PRESUNCIONES DE IRREGULARIDADES FISCALES.

3. CONCLUSIONES.

- LAS REFORMAS DE TRASPARENCIA Y A LA CORRUPCIÓN NO HAN PODIDO AVANZAR POR FALTA DE VOLUNTAD DE GOBIERNO FEDERAL.

ENTRE LAS “REFORMAS FRENADAS” SE ENCUENTRA LA COMISIÓN NACIONAL ANTICORRUPCIÓN.

- MÉXICO NO TENE UN VERDADERO PROYECTO DE NACIÓN
- LA SECRETARÍA DE HACIENDA APUESTA POR UN ESTADO CON “ARCAS LLENAS” CON UN DÉFICIT PÚBLICO EN LAS FINANZAS PARA 2014.

LA POLÍTICA FISCAL SERÁ AGRESIVAMENTE EXPANSIVA.

- LAS PROPUESTAS APROBADAS DEBEN DE IR ACOMPAÑADAS DE COMPROMISOS CLAROS Y CONCRETOS Y SER SUJETOS A UNA EVALUACIÓN DE RESULTADOS EN EL TIEMPO.

LA CIUDADANÍA TIENE DERECHO DE CONOCER CUAL ES EL CRITERIO A PRIORI, PARA SABER SI EN EL FUTURO SE ALCANZA EL ÉXITO O EL FRACASO Y SI LAS DECISIONES SON LAS MÁS ACERTADAS.

- NUESTRAS ACTIVIDADES PROFESIONALES AL IGUAL QUE EN OTROS SECTORES HAN SIDO REBAZADAS POR LA GLOBALIZACIÓN Y LA TECNOLOGÍA DEBIENDO REENFOCARSE NUESTROS SERVICIOS A OFRECER.
- OMISIONES Y ERRORES DEL GOBIERNO SE HAN REFLEJADO EN TODOS LOS PARÁMETROS E ÍNDICES DE DESARROLLO ECONÓMICO ENCABEZADOS POR EL PIB, LOS DE DESARROLLO HUMANO E INCLUSIVE EL ÍNDICE DE LA FELICIDAD.

- EL GOBIERNO ACTUAL AL RETOMAR EL DESTINO DE LOS MEXICANOS HA REENFOCADO CAMBIOS ESTRUCTURALES CON UNA MAYOR VISIÓN E IMPACTO EN CAMBIOS SOCIALES.

LO ANTERIOR PROVOCARÁ REACOMODOS E INCONFORMIDADES ENTRE LOS PROPIOS NIVELES DE GOBIERNO, PARTIDOS POLÍTICOS, EMPRESARIOS Y ORGANIZACIONES CÚPULA, ASÍ COMO LA GENTE DE ALTOS, MEDIANOS Y BAJOS INGRESOS, QUE REPERCUTEN LAS ECONOMÍAS FORMAL E INFORMAL, EN LA QUE REFORMA FISCAL RECIENTEMENTE APROBADA NO ATIENDE A ESTA PROBLEMÁTICA SOCIAL.

SÓLO EL 18% DE LA POBLACIÓN ACTIVA PAGA IMPUESTOS.

- EXISTE INQUIETUD EN EL FACTOR EXTERNO CON UN MUNDO CONVULSIONADO Y TANTO EN LOS PAÍSES MUY DESARROLLADOS Y PODER HEGEMÓNICO, COMO EN PAÍSES EN DESARROLLO Y BLOQUES COMO LOS BRICS Y AMÉRICA LATINA.

RECOMENDACIONES.

- CONFORME A LOS CAMBIOS Y REFORMAS YA APROBADOS Y LOS PENDIENTES A REALIZARSE AL CORTO PLAZO, LAS PERSPECTIVAS PARA EL 2014, DIFÍCILMENTE MEJORARÁN LAS CIFRAS CORRESPONDIENTES AL 2013

EL GOBIERNO HA SEÑALADO QUE SERÁ HASTA EL 2015, CUANDO SE EMPIEZEN A REFLEJAR LOS CAMBIOS QUE ESTÁ IMPLEMENTANDO.

- REENFOCAR NUESTRAS ACTIVIDADES PROFESIONALES DE SERVICIOS.
- OTORGAR EL BENEFICIO DE LA DUDA A LOS CAMBIOS ESTRUCTURALES Y COADYUVAR A LOGRAR SUS BENEFICIOS A LOS CAMBIOS SOCIALES EN BENEFICIO DE MÉXICO.